

LA COMARCA

Precios de Suscripción

En Orihuela y su término. un mes . . . 1 pts.

En los demás puntos un trimestre. . . 3^o

Extranjero, un id. . . 7⁵⁰

Anuncios y reclamos á precios convencionales

Pago anticipado

Redacción y Administración

RIO, 13

DIARIO INDEPENDIENTE

NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

AÑO I.

Orihuela 19 de Junio de 1903.

NÚM. 126.

RECTIFICACION

El Heraldo de Madrid, recibido anoche, publica un telegrama del Sr. Ballesteros rectificando cierta especie vertida por dicho periódico en un artículo de fondo, alusiva á nuestro respetable Prelado con motivo de la proclamación como candidato hecha á favor del Barón de Monte-Villena por la Liga Católica de esta ciudad.

El telegrama dice así:

El dignísimo obispo de esta diócesis es ageno á la acción política que está desarrollando esta Liga Católica. Ni interviene ni autoriza los actos políticos de dicha agrupación. Su imparcialidad es unánimemente reconocida. — *Francisco Ballesteros.*

ACTUALIDAD

En la huerta.

Los huertanos vuelven de nuevo á mostrarse disgustados al ver que sus continuas demandas para que á los pastores se les obligue á salir á la huerta llevando sus cabras bozal no se atienden.

En la huerta se agita de nuevo la idea de venir á la ciudad en manifestación para pedir á las autoridades se les conceda esta justa pretensión; así lo oímos nosotros mismos el otro día en una casa donde habían reunidos buen número

de huertanos, algunos de los cuales gozan de bastante prestigio en la vega.

Dicen los huertanos, que de seguir así, la situación se les hace intolerable y que de no ponerse pronto el remedio, el día menos pensado ocurrirá algún grave conflicto.

Los cabreros andan por la vega como por país conquistado y han conseguido imponerse de tal manera á los labriegos, que ya nadie se atreve á molestarles aunque sus ganados destrocen los sembrados, pues en este caso salen siempre perdiendo los perjudicados, que ni siquiera se atreven á acudir á las autoridades por temor luego á las venganzas de aquellos, si son castigados.

Los labriegos creen muy prudente que las autoridades tomen por lo pronto algunas medidas, á fin de que cese el actual estado de cosas y que ellos no salgan perjudicados; al mismo tiempo, los otros, que también tienen derecho á la vida, pueden seguir saliendo á la huerta pero poniéndales bozal á las cabras, hasta el sitio en que puedan éstas pastar libremente, conseguida la venia del dueño de la propiedad.

Es necesario evitar cualquier disgusto; nosotros creemos un deber poner todo esto con tiempo en conocimiento de los que pueden con buen tacto, armonizando in-

tereses, hacer que no lleguen las cosas á tomar carácter más serio y que luego fuese más difícil la solución.

Esto hoy no tiene importancia; con una poca de buena voluntad en todos, quedaría arreglado el asunto; no podemos decir lo que podrá suceder mañana.

RAFAGA

HOSANNA

Hora era ya de que amainase la tempestad y disipadas las nubes que se cernían sobre mi espíritu atormetándolo, volvía á brillar tranquilo y sonriente el sol de mi dicha que ya de prestarme la calma apetecida durante tantos días de continuado tormento.

Los exámenes amedrantadores pasaron esta vez á la historia afortunadamente sin consecuencias desagradables y ya no he de temer aquellas miradas hoscas, aunque paternales, ni la veraniega y achicharrante zhardilla; la satisfacción se dibujará en los rostros de mis ascendientes y con entera libertad podré hacer aquello que me venga en gana, siempre, es claro dentro de los prudentes límites que circundan una vida honesta y arreglada y por ello más feliz y envidiada.

En verdad se dicho, resulta hermosa esta vida de estudiante sobre todo cuando el triunfo final corona un curso alegre y divertido, sin otro sobresalto que la asidua falta de *numerario*., motivadora de una persecución *británica*, tiránica y tenaz en demasia, aunque infructuosa, pues ya que no otra cosa sabemos los españoles á las mil maravillas, escondernos y huir de los *ingleses*.

Pero no todo son delicias, también se mezcla con el néctar alguna gota de acibar, quizá por aquello de que el manjar muy dulce resulta empalagoso; lo cierto es, que también tiene el estudiante su viciosa de dolores.

En efecto, hay un mes en el año fragante por el aroma de sus flores, seductor por su atavío primaveral, lleno de alegrías y encantos, mes en que la naturaleza fecundada por el sol tiene su más feliz alumbramiento; mes de flores para la humanidad no escolar, de abrojos para ésta.

Es preciso ver la transformación tan radical que sufre en esta temporada todo estudiante. Su rostro antes alegre y vivaracho, tórnase triste y demacrado, su cuerpo enflaquece, sus ojos dejan paso á una mirada lánguida y soñolienta, como lámpara cuya luz está próxima á extinguirse; todo en él cambia y la Universidad, arsenal de jovialidad y gracia durante el curso, muéstrase estos días como un hospital de convalecientes, donde toda sonrisa es forzada, toda animación ficticia y todo arranque de valor é indiferencia puro charlatanismo, con el que pretende animar á los demás para animarse á si mismo, precisamente aquel que se encuentra más acobardado y decaído.

¡Cuántas emociones, y cuan distintas se ven retratadas estos días en aquellos semblantes consumidos por el estudio y la vigilia!

Aquí, un muchacho que satisfecho y decididor expone á sus compañeros con minuciosidad de detalles el examen sufrido y del cual espera obtener la sentencia absolutoria tan deseada; allí otro que taciturno y cabizbajo, abstraído y solo, mide á grandes pasos la longitud de los claustros en espera de su sentencia de muerte; acá uno que se rie, acullá otro que murmura, éste que canta, aquél que blasfema. Después el momento supremo, el reparto de notas y unas se lanzan al espacio con aire triunfal entre gritos y algazara y otras muerden el polvo deshechas en mil pedazos entre imprecaciones y denuestos. Más tarde, nada... jóvenes que se alejan alegres ó tristes, satisfechos ó desesperados y el hospital de convalecientes vacío, en espera de los enfermos del día siguiente á los que ha de volver la vida ó lanzar otra vez al periodo álgido de su enfermedad destructora.

Mas no por esto dejo de reconocer y así lo he manifestado anteriormente que es muy hermosa la vida del estudiante; pero bueno es que se sepa que no todo son encantos, también hay dolorosas y punzantes espinas en el camino que contrarrestan la saboreada felicidad con la intensidad del sufrimiento.

Afortunadamente por ahora todo ha salido al compás de mis deseos y así espero suceda también en la convocatoria próxima, toda vez que pienso empezar desde mañana á estudiar con ahínco para llegar á Septiembre sin temores ni sobresaltos.

Lo malo es que esto mismo me he propuesto muchas veces sin que lo haya llevado á la práctica; pero en fin, veremos si venzo en la ocasión presente, y si resulta lo contrario no me se tache de informal ni de abandonado, pues sabido es que los buenos propósitos

constituyen, el eterno mañana del estudiante.

Manuel Ruzafa

Granada 16-6-903.

CURIOSIDADES

Pruebas de un invento español

Leemos en un periódico de Paris que el domingo último se verificaron en el trayecto comprendido entre las estaciones de Chateau du Loíz y Chateau la-Vallere, los ensayos del sistema de intercomunicación eléctrica de dos trenes en movimiento inventado por el español señor Basanta.

Asistieron á las experiencias varios diputados y senadores franceses los inspectores de la línea Paris Lyon-Mediterráneo y los representantes del Gobierno de la República.

Según la prensa parisiense, las pruebas dieron un resultado completamente satisfactorio.

Funcionaron dos trenes compuestos de cierto número de vagones, en los que iban los invitados. Ambos convoyes partieron al mismo tiempo en dirección contraria, de las estaciones antes mencionadas. Al llegar uno de ellos á determinado punto de su línea se le hizo penetrar en la misma via por donde avanzaba el segundo tren.

Los aparatos instalados en los furgones de cabeza avisaron inmediatamente á los conductores la proximidad del peligro, procediéndose en el acto á detener la marcha de los trenes.

NOTICIAS

Nos dicen que ayer ocupaban una de las aceras de la calle de la Feria unas cabras, molestando á los transeuntes que se veían precisados á marchar por en medio del arroyo que por la reciente lluvia estaba imposible.

Igualmente nos aseguran que pasaba por allí un respetable sacerdote del ca-

bildo catedral, y que al suplicar al dueño de las cabras que dejase libre el paso, fué insultado por éste, que se negó á hacerlo.

A nuestras autoridades dejamos los comentarios.

El próximo domingo tendrá lugar en la iglesia de las Salesas, la función religiosa llamada del *Voto* en acción de gracias á los Sagrados Corazones de Jesús y de María por haber librado á esta población del terrible azote de los terremotos del año 49.

En dicha solemnidad ocupará la cátedra sagrada el beneficiado de esta catedral D. José María Bañón, asistiendo la orquesta del señor Moreno.

Todos los gastos de esta función los costea el Ilmo. Sr. Obispo de la diócesis.

Esta mañana después de los oficios divinos, ha tomado posesión de la primera dignidad de este templo catedral, el nuevo dean Sr. D. José María Hernández Martínez.

Dicho señor, que se halla en Madrid, ha dado poderes al arcipreste de dicha catedral Ldo. D. Manuel Ibarrola, para que en su nombre y representación se posesionara del cargo.

Los periódicos de Murcia que tienen establecida la venta en esta ciudad, censuran estos días al alcalde señor Román por el estado de completo abandono en que dicha autoridad tiene el paseo de S. Francisco.

Nosotros, unimos nuestras quejas á dichos colegas y creemos que el señor alcalde no haría más que cumplir con su deber mandando que se arregle lo más pronto posible la referida alameda que es muy visitada en esta actual temporada.

Confiamos en que el Sr. Román atenderá el ruego que hoy le hacemos, evitando de este modo todo motivo de queja del vecindario.

En breve se establecerá en esta ciudad una agencia de información comercial que llevará por título La Prensa.

Esta casa se dedicará también á la exportación de los frutos de este rico país.

Hemos oído asegurar que en breve se formará una sociedad en esta población con objeto de establecer un servicio de

tranvías que, partiendo de esta ciudad, terminara en Murcia ó en su estación de ferrocarril.

Con dicho objeto se están imprimiendo unas circulares.

Ha visitado nuestra redacción el apreciable colega «La Republica» de Valladolid, con quien gustosos dejamos establecido el cambio.

Ayer se verificó la procesión de la Octava.

Salió como de costumbre de esta santa Iglesia Catedral recorriendo el itinerario de costumbre.

Al acto asistió una comisión del Ayuntamiento.

En breve se sacará á concurso de ascenso la plaza de primer organista y maestro de capilla de este templo Catedral vacante por fallecimiento de su último poseedor el Pbro. D. José Ramón Bisquet.

VENTA.—De una finca rústica cerca del Pilar de la Horadada, denominada «Los Picos.»

Tiene buenas vistas y posee una balsa y cenia.

Además tiene una casa para veranear con toda clase de comodidades.

Razón, Colegio 4, en Orihuela.

Con la mayor satisfacción hemos tenido noticias del lisonjero resultado obtenido por nuestro muy querido amigo y colaborador Manuel Ruzafa, en los exámenes verificados recientemente en Granada donde cursa la carrera de derecho.

Nuestro joven compañero ha obtenido una nota sobresaliente y dos aprobadas.

Nuestra enhorabuena al amigo Ruzafa á quien esperamos saludar muy pronto entre nosotros.

Procedente de Murcia, se encuentra entre nosotros el Sr. D. Antonio Melgarejo, hermano del Sr. Conde de Orduño, el cual ha venido con objeto de tomar las reputadas aguas del balneario de S. Antón de esta ciudad.

Bien venido.

GRAN BARATO DE CARBON

En el almacén de la calle de Muñoz, núm. 42, se vende por quintales en sacos á 18 reales los 50 kilos.

Garbillado y limpio á 20 reales los 50 kilos

Por arrobas, 5 rs. 12 1/2 kilos.

ANTONIO PEREZ DIAZ

Tiene el especial gusto de poner en conocimiento del ilustrado público en general, que á partir del día de hoy se modifica tanto las horas de salida como el precio del coche Rippe de mi propiedad en la forma siguiente:

HORAS DE SALIDA

De Callosa á Orihuela, de 6 á 7 de la mañana.

Por la tarde, de 2 á 3.

De Orihuela á Callosa, de 11 á 12 de la mañana.

Por la tarde, de 5 á 6.

PRECIOS.—De Callosa á Orihuela, 0'40 pesetas; de id. á Redován, 0'45 id.; de Redován á Orihuela, 0'25 id.

Nota.—Los días feriados y martes, además de las horas indicadas de salida del carruaje se efectuarán otros viajes extraordinarios que tenga el dueño por conveniente. Al mismo tiempo tiene también el gusto de hacer presente al público ilustrado que desde el día 10 del actual empezará la circulación de un coche diario y de especial construcción para la completa comodidad del viajero, tirado por briosos caballos, el cual hará el Callosa de Segura y hará el recorrido de todos los pueblos habidos en ruta hasta la ciudad de Murcia y viceversa, bajo la tarifa de precios siguiente:

Horas de salida.—De Callosa á Murcia á las 6 de la mañana; viceversa, de 2 á 3 de la tarde.

PRECIOS.—De Callosa á Murcia, 1'25 pesetas; de Redován á id., 1'20 id.; de Orihuela á id., 1'00 id.; de Aparicio á id., 0'75 id.; de Santomera á id., 0'50 id.; de de Penicas á id., 0'35 id.; de Montegudo á id., 0'25 id.

Este carruaje tanto á ida como al regreso á dicha capital se encontrará en la posada del Sol de Orihuela en el tiempo indispensable para recoger encargos y colocar nuevos viajeros que deseen montar.

Imprenta de Luis Zeron.



SECCION DE ANUNCIOS

LA JAPONESA DE JUAN S. GARCIA

Labradores, 7, Alicante.

Visítad este acreditado establecimiento el cual posee grandes existencias alta novedad.

Paraguas, parasoles, sombrillas, almanicos y bastones.

Perfumeria y bisuteria.

Se componen bebés y se ponen cabezas y pelucas. También se componen boquillas y se entelan abanicos, paraguas y sombrillas.

Objetos militares: condecoraciones: medallas, cruces y placas; rosas, teresianas, sables, espadas, cordonería, bordados, banderas, estandartes, pendones, objetos de metal y galoneria.

VEGETAL AZGAR

Producto maravilloso, éxito extraordinario, resultados prácticos, único en el día.

Brota el cabello en todas las edades. Evita su caída.

Produce efectos maravillosos en edades de 10 á 50 años. Destruye la caspa, fortaleciendo la cabeza.

Es aplicable a toda clase de barbas débiles y nacientes. Proporciona un tesoro de belleza para las señoras. No mancha y contiene delicadas esencias que dan un aroma agradable. Las sustancias de que se compone no son nocivas, por ser principalmente de extractos vegetales, empleados ordinariamente como tónicos. Se ofrecen gratis á los incrédulos mediante contrato, en los que no se le cobra valor de los frascos empleados si en seis meses no ha brotado abundante cabello. Finalmente, se admiten convenios en los que el inventor se obliga á entregar una cantidad estipulada, si no se obtiene el resultado apetecido.

Precio del frasco, 5 pesetas.

Único depósito: D FRANCISCO PEDROSA, Peluquería, Hostales.—Orihuela.

EL MEJOR

de los guanos es el que se expende en la CALLE DE SANTIAGO.

DEPÓSITO DE JOSÉ MARIA SARABIA

Agricultores: probad este excelente y sin rival abono y os convencereis de la superioridad que lleva sobre las demás clases.

Único depósito en Orihuela

Calle de Santiago.

SINGER

MÁQUINAS

para COSER

Sucursal en Orihuela: 9, Mayor, 9.

Rogamos al público visite este nuevo establecimiento, donde encontrará un completo surtido de todos los modelos fabricados por La Compañía Fabril «Singer» que pueden adquirirse á pesetas 2'50 semanales.

Recomendamos la Bobina Central para trabajos artísticos y uso doméstico.

EL QUE NO ANUNCIA NO VENDE

Muestrario monstruo en papeles pintados de la casa Lloréns, de Valencia, última novedad para el año 1903, seiscientos noventa y dos dibujos, precios baratísimos, desde ocho perritas en adelante la pieza.

Además hay otro en papel cristal para decorar cristales de alcobas, buques de escaleras y ventanas de iglesias.

El representante en Orihuela, EL ROJO EL PRACTICANTE.

GRAN BALNEARIO DE S. PEDRO DEL MAR CARTAGENA

Inauguración de la temporada, 29 Junio

DOS magníficas lanchas vaporas para el transporte de bañistas.

Casas lujosamente amuebladas para familias, habitaciones independientes.

Precios módicos.

GRAN CAFÉ RESTAURANT
SERVICIO PERMANENTE.

Excelente cocina y bien surtidas bodegas.—Helados, licores y refrescos de todas clases.—Abonos para familias á precios convencionales.—Servicio á la carta y por cubiertos.—Gran surtido en mariscos.

Precios módicos

BAÑOS
frios y templados.

• Pilas
duchas y casetas.

Hermosos
paseos y jardines

Salones
para bailes, billares
y le tuza.

Lujo y economía.

NOTA.—Las familias que deseen retener habitaciones para la temporada pueden dirigirse para tratar de ello: en Cartagena, calle de Vergara, 6, bajo despacho. Y en Murcia, á D. Jssé Garcia Nieto, Fonda de la Flor,